



















## d) Instrumen penilaian konselor

no	Aspek yang diamati	frekuensi				nilai
		Sering muncul	Jarang muncul	Hampir tidak pernah muncul	tidak pernah muncul	
1	Bersemangat dalam memilih permainan					
2	Mau mengalah saat sudah ada yang memilih mainan lebih dulu					
3	Menunjukkan ekspresi tidak takut saat bermain					
4	Mau bergantian dengan teman saat bermain					
5	Menggunakan kata secara tepat dan benar saat berkomunikasi dengan teman					
6	Bersedia menjawab pertanyaan yang diajukan					
7	Menyelesaikan permainan dengan tuntas					
8	Mengajukan pendapat dan menjawab pertanyaan tanpa rasa malu					
9	Mampu bekerja sama dengan teman					

















tersebut. Dengan harapan anak dapat tumbuh kembang pola pikirnya sesuai dengan yang diharapkan guru dan orang tua. Tak hanya menguntungkan guru dan orang tua saja melainkan untuk anak itu sendiri.

Dalam proses penerapan konseling anak melalui alat permainan edukatif untuk menumbuhkan rasa tanggung jawab ada hal-hal yang perlu diperhatikan oleh guru diantaranya:

- 1) Penataan lingkungan, dalam hal penataan alat permainan edukatif berbeda dengan permainan rekreatif, untuk alat permainan edukatif harus diberikan sesuai porsinya, sesuai dengan tema dan rencana pembelajaran yang akan diberikan, sebagai muatan utamanya adalah menekankan pada penumbuhan rasa tanggung jawab pada anak usia dini.
- 2) Adanya pengarahan sebelum bermain adalah salah satu pembelajaran tentang tanggung jawab mereka sebagai pemain, pengarahan berisi pengenalan alat permainan edukatif yang akan mereka mainkan, memberikan arahan tentang cara atau aturan dalam permainan, kapan memulai dan mengakhiri, bergantian dengan teman, dan setelah selesai bermain dirapikan.
- 3) Pelaksanaan permainan, konselor (guru pembimbing) memberikan contoh permainan, memberikan motivasi dalam permainan, memberikan bantuan pada anak yang kesulitan, mencobakan



Faktor pendukung yang dapat membantu brjalannya sentra diantaranya seperti alat permainan edukatif itu sendiri, kemampuan guru dalam memilih mainan yang sesuai dan kerja sama orang tua dengan guru.

Faktor penghambatnya ada dua macam yaitu berupa gangguan dari pihak luar yakni orang yang masuk kelas, suara kendaraan yang keras, dan lain-lain yang membuat anak semakin terpecah konsentrasinya karena mereka merasa terganggu hingga perhatian mereka sedikit beralih pada objek lain.

Yang kedua adalah gangguan dari pihak dalam itu sendiri yaitu adanya beberapa anak yang lebih senang mengganggu teman dan memainkan mainan mereka sendiri yang mereka bawa dari rumah ataupun beli, sehingga memecahkan perhatian teman mereka yang sedang bermain. Guru pun lekas memanggilnya dan menyuruh anak untuk melanjutkan mainan yang sudah disediakan.

### 3. Hasil Pelaksanaan Bimbingan Kelompok Melalui Alat Permainan Edukatif Untuk Menumbuhkan Rasa Tanggung Jawab Di Pendidikan Anak Usia Dini Plus Qiraati Al Hayat Krian Sidoarjo

Setelah peneliti melakukan penelitian, hasil yang diperoleh peneliti berdasarkan sumber-sumber data sangatlah jelas dimana anak prasekolah atau anak usia dini sangat menggemari alat permainan edukatif, sehingga guru memanfaatkan alat permainan edukatif tersebut untuk dijadikan media konseling untuk menumbuhkan rasa tanggung jawab pada anak usia dini. Sebab anak dalam

usia tersebut merupakan masa emas, dimana perkembangan fisik, motorik, sosial, emosi, bahasa dan seni dapat berlangsung cepat.

Dalam usia dini anak berusaha untuk mencapai kemandirian dan sosialisasi serta sudah memiliki rentang konsentrasi yang lebih lama. Pentingnya bimbingan melalui alat permainan edukatif pada anak usia dini sangat mempengaruhi total perkembangan diantaranya aspek perkembangan fisik, yang dalam hal ini anak mampu mengontrol secara sadar untuk keseimbangan, selain itu anak mampu mengontrol gerakan halus. Pada perkembangan sosio-emosinya, anak mengetahui diri sendiri dan berhubungan dengan orang lain yaitu teman sebaya, serta orang dewasa, bertanggung jawab terhadap diri sendiri maupun orang lain, dan mulai bisa bertanggung jawabkan perbuatannya, serta perilaku prososial.

Dalam perkembangan kognisi, anak belajar memecahkan masalah serta berfikir logis tentang apa yang dilihat dan dimainkan. Terakhir, pada perkembangan bahasanya, anak mampu bersosialisasi, bekerja sama secara aktif dan komunikasi dengan teman menggunakan bahasa yang sederhana, memahami bahwa segala sesuatu dapat diwakilkan melalui tulisan dan dapat mengetahui abjad, menulis angka dan huruf.





